

<https://www.imagine-magazine.com/numero-en-cours/>



n°156 / Mai-juin 2023

Le nouveau numéro d'Imagine a déjà des airs de grandes vacances. Nos journalistes ont enquêté sur l'impact environnemental et social du tourisme, un voyage en dix lieux. Imagine vous emmène également dans le quotidien militant des travailleuses domestiques sans-papiers et dans celui, solidaire, des seniors de la Maison Biloba Huis. Au fil des pages, on y parle d'afrofuturisme, un courant aussi émancipateur que sont les groupes de paroles anti-patriarcaux de la Bonne Poire ou le théâtre-action pour les enfants de la vallée de la Vesdre. Bonne lecture !

## Parcourir les territoires

### [Sur le volcan](#)

[*Au fig.* Ce qui est vif, ardent, bouillonnant]

**Delhaize : “le lion est mort”.** Depuis plusieurs semaines, le photographe Roger Job documente l'évolution du conflit social chez Delhaize. Il raconte à *Imagine* les discussions entre grévistes et non-grévistes à l'Assemblée générale des actionnaires d'Ahold Delhaize à

Zaandam (Pays- Bas) en passant par les interventions nocturnes de la police au dépôt B de Zellik qui irrigue l'ensemble des supermarchés en produits frais.

**Muhammad Shehada : “Les Palestiniens aspirent seulement à vivre une vie décente”.**

Trente ans après les accords d'Oslo, qui devaient conduire à la coexistence pacifique d'un Etat palestinien et d'Israël, la solution à deux Etats semble perdue de vue. *Imagine* a rencontré le défenseur des droits humains, journaliste et écrivain gazaoui Muhammad Shehada. À travers son histoire, il retrace une partie du conflit israélo-palestinien et dépeint une génération palestinienne dont le rêve a changé, mais qui garde espoir.

**Du torchon à la manifestation.** Quand on est femme, migrante et sans-papiers, l'un des seuls boulots accessible est celui de travailleuse domestique. En Belgique, elles sont des milliers à nettoyer les maisons de leurs patrons, dans l'ombre, dégradant leur santé pour un salaire dérisoire. Loin de s'apitoyer sur leur sort, certaines d'entre elles, décidées à faire valoir leurs droits, mènent une lutte sans précédent.

**Geoffroy de Lagasnerie : “L'aspiration à une vie autre”.** Philosophe et sociologue, Geoffroy de Lagasnerie a publié en mars dernier son dernier livre “3, une aspiration au dehors”. Un éloge à l'amitié, mais aussi remise en question frontale du modèle familial... Rencontre.

## Zones fertiles

[*P. méton.* Abondantes en récoltes]

**Le Wwoofing pour cultiver une agriculture collective.** Le principe du Wwoofing est simple : le gîte et le couvert en contrepartie de son temps donné dans une fermes bio. Philosophie de vie et acte militant pour certains, initiation à l'agriculture paysanne et slow tourism pour d'autres, cette forme de volontariat offre une réflexion sur nos habitudes alimentaires et nos rapport au travail.

**Lanceurs d'avenir.** Ils et elles sont au cœur d'initiatives écologiques et sociales qui font du bien à notre monde. Alors, cap sur Comblain-au-Pont, dans la vallée de l'Ourthe, où se tiennent **les mercredis du vêtement**, une filière de seconde main locale et circulaire. Collectes, tri, ateliers de couture, insertion professionnelle... une petite économie à l'échelle d'une commune. *Imagine* a aussi rencontré Aurélie Mulowa, qui a fondé l'asbl **Belgian Entrepreneures**, un réseau de promotion et d'entraide des femmes noires, sous-représentées dans le secteur de l'entrepreneuriat. Direction maintenant les champs de tulipes. Wendy Magermans a tout plaqué pour faire pousser des fleurs à Herve. Elle a créé **Mauve**, une petite ferme florale, où elle anime également des ateliers de floriculture.

**Le combat féministe inachevé.** Partout en Europe, la droite prend d'assaut les droits des femmes, tandis que les militantes féministes ripostent. Les inégalités de genre au travail, elles, persistent. Dans sa chronique, Olivier De Schutter, professeur à l'UCLouvain et rapporteur spécial de l'ONU sur l'extrême pauvreté et les droits humains, nous livre sa vision de ce qu'il reste à faire dans la lutte pour une société égalitaire, et cela passe par trois « R ».

**David Van Reybrouck : “Le colonialisme climatique menace notre futur”.** Le dérèglement climatique est résolument colonial, et dans un contexte où la pensée décoloniale trace sa route, dé- et reconstruisant le passé et le présent, le futur, lui, reste une question secondaire. Selon David Van Reybrouck, ce n’est pas suffisant : si nous voulons survivre à cette crise, il faut dépasser l’humain, et penser à demain.

**Être une luciole, rien qu’une luciole.** Dans cette chronique, Yves Alié, typographe et imprimeur, nous emmène dans les pensées d’un homme chamboulé par le projet Delhaize. Il y parle de choix intérieurs, de capitalisme, d’espoir et d’insectes lumineux.

## [Le sixième continent](#)

[*Usuel*. Partie étendue du monde)

**Dommage(s) touristique(s).** Le tourisme est un secteur porteur mais qui peut faire des ravages lorsqu’il est mal pensé. Un des plus touchés durant la pandémie, son impact environnemental et social est aujourd’hui au cœur de multiples questions. Quel est l’impact social et environnemental du tourisme ? Comment est-il pensé ? A qui profite-t-il ? Quelles sont les transformations (urbaines, sociales, rurales, environnementales, etc.) qu’il génère ? À travers son dossier spécial, *Imagine* vous invite à un voyage en dix étapes pour revisiter le tourisme belge d’Ostende à Durbuy en passant par la Boucle noire de Charleroi et notre fameux Manneken Pis.

## [Terra Incognita](#)

[*Du latin. Territoire qui n’a pas encore été exploré par l’Homme*]

**La mine des 3R.** Réduire, réutiliser, recycler. Le cinquième épisode de notre série “La course aux minerais” vous emmène tout le long de la chaîne des 3R des métaux, semée d’obstacles tels que l’augmentation de la demande, le gaspillage, l’obsolescence programmée...

**Les insectes, le peuple de l’herbe oublié.** Il y a plus de 18 000 espèces d’insectes en Belgique, et leur nombre dégringole. En parallèle, une autre disparition s’opère : celles des entomologistes, les personnes qui étudient les insectes. Un cercle vicieux qui débouche sur un manque de solutions pour sauver nos voisins aussi minuscules qu’essentiels. Heureusement, amateurs et amatrices d’insectes viennent à leur rescousse.

**Inflation : enrayer la boucle profits-prix.** Arnaud Zacharie, secrétaire général du CNCN-11.11.11, décrypte l’inflation actuelle, en s’attardant sur l’augmentation des prix, l’utilité de l’indexation des salaires, et explore les pistes existantes vers la démocratie économique.

**Le tour des communs négatifs avec Alexandre Monnin.** Comment rendre concrète la transition écologique et solidaire ? Abandonner les pesticides, renoncer à la voiture, démanteler la filière des énergies fossiles... Dans *Politiser le renoncement*, le philosophe de l’environnement Alexandre Monnin défriche une voie médiane à emprunter. Qui nécessite de

définir nos “communs négatifs”, ces déchets de l’Anthropocène composant notre cadre de vie...

## Les confluent

[*P. analogie*. Point de rencontre de deux ou plusieurs voies]

**Biloba ou l’interculturalité en maison de repos.** Comme un rempart contre la discrimination au logement et la solitude, la Maison Biloba Huis offre un habitat social et solidaire aux seniors schaarbeekois. L’asbl loge non seulement les personnes âgées de toutes origines, qui y sont accompagnées par une équipe sociale, et leur offre un centre de jour, ouvert à tout le quartier. Un modèle à suivre.

**“Reliance. Manuel de transition intérieure” : quelques bonnes feuilles.** Vous avez déjà été en proie à l’éco-anxiété ou au défaitisme face à la crise environnementale ? “Reliance. Manuel de la transition intérieure” (Actes Sud), vous aiguillera peut-être. L’ouvrage explore les grandes questions de transition dont on oublie trop souvent les dimensions psychologiques, spirituelles et culturelles. Un livre signé Élie Whattelet, Michel Maxime Egger et Tylie Grosjean, dont Imagine pour offre un extrait.

**(Re)penser la masculinité.** Depuis un an et demi, Rachel, Odile et Leila ont créé la Bonne Poire : un espace de parole ouvert aux hommes, pour (dé)construire la masculinité. Un endroit encore rare où des hommes peuvent se questionner, parler des violences subies, de leurs peurs, de la paternité... Reportage.

**Se donner (de) l’espace.** Il y a une chose que l’on survole trop souvent : l’espace. Les lieux par lesquels nous passons, souvent assistés de GPS, digne héritage de l’époque des grands bâtisseurs cartésiens. Gaëlle Jeanmart, philosophe, questionne notre expérience de l’espace, du lit à l’Univers entier, en passant par les portes et les escaliers à travers une nouvelle chronique.

**Petite grammaire décroissante.** Dans un contexte de précarité énergétique généralisée, Corinne Morel Darleux, écrivaine et militante écosocialiste, prône la décroissance, et redéfinit la “pauvreté” dans sa chronique “Contre-courants”.

**Les enfants de la vallée.** Comment les enfants des vallées de la Vesdre et de l’Ourthe ont-ils traversé les inondations de juillet 2021 ? Qu’en disent-ils ? Leur vécu interroge-t-il nos façons de faire, d’être et de vivre ? A l’heure de la reconstruction des vallées, Les Ateliers de la Colline, un théâtre populaire serésien, entame un vaste projet créatif avec un jeune public défavorisé. Imagine est partenaire de ce projet et le suivra de près durant les prochaines années.

## Au large

[*Adv*. Dans un espace étendu, profondément]

**Afrofuturisme : “Quand l’apocalypse a eu lieu, ce qu’il reste, c’est l’utopie”.** Courant mis sur le devant de la scène, et pourtant encore assez méconnu, l’afrofuturisme est émancipateur, radical et porté sur l’avenir. Il prend le contre-pied de la culture occidentale colonialiste et raciste, et dépeint des imaginaires technologiques et noirs. Imagine y a consacré un dossier, à retrouver dans son dernier numéro.

**Maison natale et autres spectres.** Et vous, vous êtes né où ? Philippe Marzewski, auteur et chroniqueur, signe un nouvel épisode de sa chronique La Ritournelle. Elle vous emmène dans les rues de la ville aux mille saxophones : Dinant.

**Nos coups de cœur culturels.** Au programme des coups de cœur culturels : conférence gesticulée, Japon vieillissant, Téhéran sous opium et des jardins en cartons, parmi d’autres pépites...